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【開会＝午前１１時０３分】 

 

ただいまから広報広聴委員会を開催いたします。本日は前回

に引き続き意見交換会について議題といたします。まずこの意

見交換会について、改めて経緯と趣旨の説明を少しさせていた

だきます。この意見交換会については、平成２９年から始まっ

た議会改革特別委員会における議会基本条例の策定に係る議

論の中で、意見交換会をいわゆる試行するという際に、当初テ

ーマを「新庁舎について」ということに決まったそうです。し

かし、執行部側が市民向けのワークショップを行うことが判明

し、私ども議員、議会の活動について、市民にもっと理解して

もらえる機会にしようと、「読んでもらえる議会だより」とい

うのをテーマにして行った経緯でございました。当時の議会改

革特別委員会の協議では、議員や議会自らのことに関して、議

会の活性化につなげられる意見交換会にしたらどうかという

方向性を見出したものであったようです。また、議会基本条例

第５条の第３項においては、意思決定に反映をさせるためとい

うふうになっております。ですので、当初の議会改革特別委員

会での議論の経緯や基本条例の趣旨も踏まえ、これまでテーマ

を設定し、実施してきたものと考えられます。よって、今後の

議会活動に繋げていくことを念頭にして、意見交換会のテーマ

について引き続き協議を願いたいというふうに思っています。

まずは、前回２回に引き続き、テーマについての協議をいたし

ますが、テーマはもう皆さんから前回あったように、公共交通

で進めていくという方向で、皆さんの申し合わせたような気が

しますが、その方向でいくことでよろしいでしょうか。公共交

通、いわゆるバスですね。後は一部鉄道も入るかどうかわかり

ませんけれども、それらの公共交通のこれから、そして現在の

問題点、あるいは改善点とか、皆さんのご意見を意見交換会で

繰り広げられるといいなというふうに私は思っています。テー

マについては、この前回の協議について、おおむね決まってい

ますので、公共交通でいきます。よろしいですね。 

 

（異議なし） 

 

お願いいたします。 

それでは、次にアンケートについてですが、次年度への参考

とするため、前回と同じような形で、アンケートの設問につい

て、意見交換会のことについて、「意見交換会をどこで知りま

したか」そして「意見交換会の開催日時の設定はどうでしたか」
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「意見交換会の場所はどうでしたか」そして「意見交換会の時

間はどうでしたか」というような設問を設けて行きたいという

ふうに思っています。これは前回と一緒です。そしてまた、こ

の広報に関わることといたしましては、議会だよりについても

直接参加者の意見を聞く機会でもありますので、「今まで議会

だよりを読んでいましたか」そして「これから議会だよりを読

みたいですか」そして、「普段、議会情報はどこで入手してい

ますか」というような設問を設けながら、意見交換会をしてみ

たいテーマ、その他自由記述で行ってはどうかというふうに考

えていますが、この辺のあたりの、設問に関してのアンケート

に関してのご意見ありましたらよろしくお願いいたします。口

頭で言って皆さんの頭に入ったかどうかわかりませんけども、

いわゆるアンケートの設問の内容プラス私達広報委員会だか

ら、これからの議会だよりについての内容、これについて、設

問の項目を設けておいて、意見交換会に参加された方にアンケ

ートをいただく、こういうふうに前回通りやっていきたいと思

いますが、いかがでしょうか。これに関しては少し直していけ

ますので、ご意見お願いします。 

 

アンケートの内容は、先ほどお聞きしたのでいいと思うんで

すが、それにちょっと加えて、例えば次回はどういったものを

希望しますかとかお聞きするというのもいいのかなというふ

うに思いますので、検討してください。 

 

参加していただいた方がもう１回参加したいときに、次はこ

ういう意見交換会またはテーマをやりたい、そんなようなこと

も付け加えてもいいかもしれません。 

では、これに関してはずらっと設問を並べたものを後日皆さ

んにも公開しますので、今安井委員の言われたことも付け加え

ながら、内容の濃いものにしていきたいなというふうに思いま

す。それではよろしいでしょうか。 

 

（異議なし） 

 

進めます。次に会場についてご審議をお願いします。今、文

化センター、いわゆる中央公民館を含むんですが、この使用が

ワクチン接種の関係で不可能になりました。そこで、市民会館

他、使用可能な会場で開催したいというふうに思っています

が、いかがでしょうか。今事務局の方はいかがでしょうか。市

民会館の空き状況、市民会館であれば、例えばハイブリッド方

式のインターネットの接続回線がない場合とか、どういう状況
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になっているか、もしわかる範囲で教えてください。 

 

市民会館の方に確認しましたところ、１１月１９日土曜日、

２０日日曜日の２日間なんですけれども、午後から空いている

ということを確認しています。また、Ｗｉ－Ｆｉ環境ですけれ

ども、市民会館ではないというふうに聞いております。市民会

館で確認しました部屋は市民会館の第１会議室になります。 

 

今調べてあるのが、１１月１９日の土曜日、そして２０日の

日曜日ですが、少なくとも皆さんの中でこの両日ご都合の悪い

方がありましたらご申告がいただけますでしょうか。それプラ

ス、この市民会館でやるということは、Ｗｉ－Ｆｉ環境がない

というものですから、本当にリアルにいらっしゃった方とだけ

意見交換会を行うという、いわゆる基本的なスタイルに戻る格

好になりますけども、その方向で感染状況も考えながら、日に

ちと場所はこれでいきたいなと思いますが、１９日の土曜日、

または２０日の日曜日、このどちらかにしたいと思いますが、

時間帯も含めて、何時頃が市民会館は大丈夫でしょうか。事務

局お願いします。 

 

午後です。 

 

午後ですね、両方とも午後ですから、１９、２０いかがです

か。どちらがよろしいですか。土曜日がいい人、手挙げてくだ

さい。４名、決定、１１月１９日の土曜日、これを開催の日程

として、進めさせていただきます。お願いいたします。Ｗｉ－

Ｆｉがないということで、リアルでできる方のみの参加です

が、どうしましょう、何人参加にしましょうか。これは前回の

規定か何かそういったものがあったでしょうか。 

 

前回、昨年度はちょっと別として、過去２回ワークショップ

というところで１班に大体６人程度、６人から８人程度の想定

になりますので、人数的には約３０人程度を集めさせていただ

いていたということで記憶しております。余談ではあります

が、あまり人数に制限を設けずにということで、何人で締め切

りという言い方はせずに、およそ３０人程度集められるような

形で募集をしていただいていたかと思います。 

 

ありがとうございます。私の記憶も３０人ぐらいで確か５、

６チームにわかれてワークショップをやったというふうに記

憶していますけども、内容はこれからまた詰めていきますけど
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も、この３０人ラインというのを、大体集まるかどうかもわか

りませんが、これで進めていくというふうにしていきたいと思

いますし、第１会議室だったら広いので、３０人のキャパもあ

ると思いますから、これでいきたいというふうに思っていま

す。よろしいでしょうか。もっと多い方がいいとか、少ない方

がいいとか。 

 

（異議なし） 

 

約３０人で進めさせていただきます。市民会館で１１月１９

日の土曜日、午後１時からでいいですか。ちょっと会場設営も

してですから。 

 

過去に２回開催したときですと、１２時から会場準備を始め

まして、１時から受付開始、１時半から開会、１時４０分から

意見交換会スタートという形になっております。 

 

それで終わりというのは決まっているんでしょうか。 

 

閉会が３時半ですね。３時半で終了です。撤収完了が３時５

０分となっています。 

 

要するに４時までに終わってきちんとするということです

ね。大体その線で進めていきたいというふうに思って、その内

容に関してはこれから詰めていこうというふうに思います。そ

れで、これは私達広報委員の他、全議員が集まるのが１２時で

よろしいでしょうか。その役割とかまた決めていきますので、

日にちも決まりました、テーマが決まりました、時間も決まり

ました、場所が決まりました。内容に関しては、これから詰め

ていきますが、今日の審議内容で内容まで詰めちゃうんでしょ

う。 

 

今日は前回の引き続きということでテーマの決定をまずし

ていただくということまでですので、今後進め方等について順

次協議を進めていただきたいと思いますので、今日はここまで

で結構かと思います。 

 

わかりました。再度聞きます。皆さんご都合よろしいですね。

これでいきます。３０人で行きますのでお願いします。内容に

ついてはこれから協議していきますので、いつどこでこういう

ことやる、それで、内容に関してのテーマはもう一度言います。
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公共交通機関、バスに絞りますか、電車も入れますか。 

 

やはり市民の方からも、公共交通機関の話はよく声をいただ

いていまして、バス以外、例えば買い物とか、やはりあそこま

で行きたい、交通機関のないところに行きたいとか、いろんな

方向からの話があるので、私自身は公共交通機関の方が幅広く

した方がいいかなと思ったりするんですけど、でも絞った方が

テーマが掘り下げられるのでいいという話があるんですけど、

現実的なあの市民の方からの声だと、公共交通の方が多い印象

を受けますので。 

 

それでは公共交通ということで、他よろしいですか。 

 

私も絞るというのは必要かなと思っていたんですけれども、

公共交通というのだと、やはりいろんな問題が出てくると思う

ので、幅広い方がいいと思うので、原委員の意見に賛成です。 

 

公共交通機関というのはどこら辺の範囲までを考えていら

っしゃいますか。 

 

福祉とか、あと民間も入ると思うんですけど、今本当に足が

ない人が多いことと、あとは免許を返納したいんだけど返納で

きないというお声もいただいたりするので、その声を受ける

と、バスも一番の主流なんですけど、そういった買い物支援と

か、いろんなことも関わってくるかなというふうに思っていま

して、公共交通がぴったりかもちょっとわかりませんけど、ち

ょっと広げた方が、今困っている方々のところにポイントが当

たるかなというふうに感じています。 

 

福祉関係のやつは公共ということにはならないと思います

が、今のその繋ぎでね、例えばコミセンの駅から繋ぐとかいう

話、普通公共交通というとやっぱり公共ですから電車とか市の

指定された路線のバスとか、あるいはコミュニティバスです

ね、今のその範囲になってしまうんじゃないかなと思うんです

が、テーマはいいですよ、いいかなと思いますが、その公共交

通機関の中に福祉のうんぬんということは、ちょっとこれはい

かがかと私は思いますけれども、ご協議願います。 

 

意見交換会としてのテーマとしては、やはり今後、コミバス

の議論を深めることがすごく大事だと思っていまして、現場の

声でこういうのがありましたという、ちょっと紹介をさせてい
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ただきたい思いでちょっと発表させていただきましたので、あ

くまでもそれをやりたいということではなくて、今はこういう

状況になっているということをちょっとお伝えしたかったの

で。 

 

バスだけじゃなくて、タクシーでも今１０％引きとかいろん

なものをやっていらっしゃるんですけれども、そういったもの

をオンデマンドで頼みたいとか、そういったいろんな声が聞こ

えてくるので、バスでそういったものも話し合いの中にはい折

り込めるような内容のテーマとしてこの公共交通、深く考えず

にいろんなものが入るんだなというふうに賛成しましたけれ

ども。 

 

公共交通というと、例えば竹鼻線の電車、それも入ると思い

ます。だけど、それについては、羽島市がどうのこうのという

問題ではないと思いますので、それは名鉄さんがダイヤ等は決

められることですので、羽島市がどうのこうのと、要望はでき

ますが、今回やるのはやはり羽島市が主体となってやっていけ

る、だから今の羽島市ではコミュニティバスというのがある、

それから今言われたように、他の自治体なんかでは、オンリー

ワンタクシーとか、そういうのもある。だから、その発展型の

タクシーとかオンデマンドとか、そこらは羽島市がやれる、羽

島市の税金でもってやれる範囲内ですので、そういうところ、

だからコミュニティバスと、それに対してこれから増やすこと

ができるというオンデマンドとか、タクシーあたりまでの範囲

に限定するとか、そこら辺りを決めておいた方がいいかなとい

うことを思っています。 

 

私も例えば公共交通というよりも市民の足というようなこ

とで考えていけばいいかなと思ったんです。きっと意見交換会

いろんな方がいらっしゃる中で、例えば新幹線の始発時間をも

っと早くしてくれという意見があったり、例えば今、山県市と

か関市とかが高速道路を使って名古屋の直行便を作っている

とかですね、いろんな新しい公共交通のあり方が変わってきて

いるし、そういう路線網とか高速道路ももうすぐ本当に環状自

動車道ができれば変わってくるだろうなと私は思うので、それ

に乗り遅れてはいけないような気もします。これは市民の意見

から出たことになりますけど、やはり市民の足というようなこ

とで考えていきたいなと委員長としては思っていますので、よ

ろしくお願いします。 

では、テーマについては皆さんのご意見も聞きましたので、
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内容はまたこれから絞ってきますので、今日はそれくらいにし

ておきます。 

副議長何かご意見ございますか。 

 

（特になし） 

 

それでは意見交換会が議会基本条例に位置づけられた議会

の広報広聴活動であることを念頭に、参加者の意見などをよく

聞いて、考えなどを十分に引き出し、良いものにまとめていく

ことができますよう、主体的に協力し合いながら当たっていき

たいというふうに考えています。よろしく皆さんお願いいたし

ます。９月２日、議会初日の次の日開催の全員協議会について、

委員会で決定した事項を報告して了承を得たいと思いますの

でよろしくお願いいたします。日にち、日時、テーマ、場所、

これを９月２日の全員協議会で皆さんのご決定をいただこう

というふうに思います。 

以上で広報委員会を終了いたします。お疲れ様でした。 

 

【閉会＝午前１１時２５分】 

 


